

経済

教室

田中 均

日本総合研究所
理事長

ポイント

○ 日米の安保と経済絡めた論理は非合理的
○ TPPは11カ国で発効し米参加に道開け
○ RCEP・日中韓FTA交渉、日本主導で



たなか・ひとし 47年
生まれ。京都大法卒。元
外務審議官。10年から現
職

ペニス米副大統領が来日し
麻生太郎副総理との間で日米
首脳会談の合意に基づく日米
新経済対話が実施される。
筆者は1980年代にレー
ガント共和党政権の下で生じた
激しい日米経済摩擦の際に、
外務省で当事者として米国と
の交渉に当たった。当時と比
較しつつ、日本の外交や経済
への意味合いを考察したい。

地政学的背景も大きく異なる
問題の対象は日本だったが、
今や最大の問題は中国だ。
地政学的背景も大きく異なる
問題の対象は日本だったが、
今や最大の問題は中国だ。

日米経済対話の焦点 中

米と東アジアの懸け橋に

あつた。レーガン大統領は自
國の国防予算を拡充するととも
に同盟国にも役割分担を求
めた。中曾根政権は日本が「西
側の一員」として米国の指導
力に応分の貢献をすることを

安全保障上の懸念も大きい。
また日米安保関係の重要性が
冷戦時代から減じてはいるわけ
でもない。しかし今日、日本の
市場は他の先進国と遜色が
ないほど開放されているし、

一方、米国経済は好調だ。
失業率は5%を下回り、米調
査機関ピュー・リサーチ・セ

に自主規制措置を導入し、多
くの分野で市場開放措置を講
じていった。もちろん通商法
301条を発動し日本に対抗
措置を講じるという圧力が非
常に強かったのは事実だが、
日本を動かした最大の要因は
安全保障上の考慮だった。

レーガン大統領の登場の背
景にはソ連のアフガニスタン
侵略で冷戦がピークに達し、
強い米国を求める国民の声が

重視し、政府開発援助を拡大
するとともに市場開放を決断
した。経済摩擦で日米関係を
壊すわけにはいかないという
強い認識も存在していた。

日本は今も安全保障を米国
に依存し、中国や北朝鮮など
に過度に依存する日本の
エネルギー安全保障に米国との
連携協定(TPP)交渉で合

意が達成されている。
一方、米国経済は好調だ。
失業率は5%を下回り、米調
査機関ピュー・リサーチ・セ

TPPを通じて米国を地域
経済に巻き込んでおけば、東
アジア地域構想を安心して進
められたはずだ。TPPから
の米国の離脱はこうした構想
の見通しを暗くしている。

では今後日本はどういう
对外政策をめざすべきだろう
か。日本を通じて米国が何ら
かの形で東アジア地域との經
済的枠組みを持つのが望ま
しい。日本を通じて米国が何ら
かの形で東アジア地域との經
済的枠組みを持つのが望ま
しい。このためにはTPPを諦
めないことが重要だ。TPP
を風化させることなく、米国
を除く11カ国により発効させ
て、米国の参加に道を開いて